

Doble titulación en Cirugía Maxilofacial.

Estimado Editor:

Como es de público conocimiento, hoy en día en la mayor parte del mundo más desarrollado los cirujanos maxilofaciales adquieren la doble titulación como cirujano dentistas y como médico cirujanos antes de entrar a los programas de formación en la especialidad. Esto aún no está implementado en el mundo económicamente más dependiente, siendo América Latina un buen ejemplo de ello, donde todavía no existe acceso a programas de doble titulación¹. En Chile, unos pocos entusiastas han decidido recorrer este camino, cirujano dentistas generalmente, que optan por completar sus estudios médicos y posteriormente terminan con grados bajos de ejercicio de la cirugía maxilofacial y derivan a la cirugía plástica o incluso a otras especialidades médicas, sin abandonar en la mayoría de los casos anecdóticos a los que hago referencia, la práctica odontológica. Pero este camino informal no parece ser suficiente para poner la formación y entrenamiento de cirujanos maxilofaciales a un nivel internacional.

La cirugía maxilofacial constituye la rama quirúrgica de la estomatología, especialidad médica encargada del estudio de las enfermedades de la boca y que en nuestro medio chileno es responsabilidad legal del cirujano dentista tal como consigna el artículo 115 del Código Sanitario. Pocos tienen dudas sobre que al menos es necesario el título de cirujano dentista para ejercer la cirugía maxilofacial y este concepto ha permanecido desde los albores de la escuela dental de la Universidad de Chile fundada en 1911 por el Dr. Germán Valenzuela Basterrica médico cirujano titulado en la universidad estatal chilena y cirujano dentista titulado en la Universidad de París. Sin embargo, los tiempos actuales y la complejización de la atención médica han hecho necesario un esfuerzo por mejorar tanto las competencias como el sustento médico legal de los cirujanos maxilofaciales. Así, los países europeos no

gradúan a estos especialistas sin obtener antes el doble título, pero en general y con la excepción de los británicos el camino es más rápido desde el título médico que desde el dental. Las universidades estadounidenses tienen un college común para ciencias o ciencias de la salud de cuatro años, más dental o medical school en otros cuatro años y luego dos caminos: un programa de cuatro años para la especialidad sin doble título y en seis años con éste. Este último sendero lo siguen generalmente los cirujano dentistas que quieren ser cirujanos maxilofaciales y la mayoría de las escuelas de post grado de las más prestigiosas universidades ofrecen ambos caminos. La Universidad de Harvard ofrece además de los dos anteriores, un programa similar de seis años conducente al título dental para médico cirujanos que eligen esta especialidad.

Los candidatos latinoamericanos a especialización en cirugía maxilofacial ven con buenos ojos la doble graduación médico dental o dental médica. Lo mismo ocurre con la percepción favorable que los cirujanos maxilofaciales chilenos expresaron al ser encuestados por el directorio de la sociedad de la especialidad². Es probable que el flujo mayor se produzca de odontología a medicina pero muchos médicos que hoy se dedican a cirugía de cabeza y cuello, plástica y otorrinolaringología reconocen la necesidad de educación dental para enfrentar los pacientes maxilofaciales. Otros, actuando a veces corporativamente, piensan, equivocadamente a mi juicio, que el ingreso a medicina de profesionales es una vía atípica e inaceptable. Lo inaceptable parece ser más bien la estratificación clasista o en castas, de las carreras de la salud que refleja la falta de programas democráticos de transversalidad de la educación, un bien social y no patrimonio de grupo social alguno, por muy tradicionalmente poderoso que sea o que se crea.

Si hacemos a un lado el ruido producto de los

intereses grupales y ponemos el bien común como meta de nuestras acciones, podremos convenir que si el primer mundo ha decidido bititular a sus cirujanos maxilofaciales, parece razonable que nosotros también lo hagamos.

DR. HERNÁN RAMÍREZ SKINNER

Cirujano Maxilofacial.

Profesor Asociado, Facultad de Medicina, Pontificia
Universidad Católica de Chile.

Referencias.

1. Cartes-Velásquez R, Ramírez H. Doble graduación en cirugía oral y máxilofacial. Int J Odontostomat. 2011; 5: 191-8.

2. Cartes-Velásquez R, Ramírez H, Cortés J. Percepciones de los cirujanos máxilofaciales chileno acerca del doble grado médico-dental. Rev Chil Cir. 2014; 66(2): 153-7.